

## Recuerdo de Alamiro de Avila

Nacido en un hogar privilegiado, donde sus padres, ambos de exclusiva dedicación a la docencia, le formaron en el más acendrado gusto por la educación y la cultura, manifestó desde temprana edad y a través de sus estudios humanísticos, esa inclinación por aprender y por ordenar sus conocimientos, demostrando en todo ello una capacidad intelectual que, según recordaban sus profesores, era superior a la que correspondía a su edad. Desde niño sintió una inclinación especial por la Historia, la que en definitiva sería su verdadera vocación. Alumno distinguido en las aulas de la Escuela de Derecho de la Universidad de Chile, hizo allí una carrera docente durante 40 años, tras los cuales se acogió a jubilación, pero siguió sirviendo a la Casa de Bello, desde el cargo de Director de su Biblioteca Central.

Es tan rica y tan larga y prolija la enumeración de los cargos que desempeñó, dentro y fuera de la Universidad; de las obras que escribió, libros, folletos, estudios, prólo-

---

**Dentro de su actividad lo que más sobresale es su amor por la docencia.**

---

gos, artículos, que es imposible hacer de ellos un compendio. Dentro de toda esta actividad la que más sobresale es su amor por la docencia. Fue la suya una vida consagrada a la enseñanza; por eso formó legiones de discípulos a quienes inculcó el ansia de no conformarse con lo mediocre y superficial, sino de tratar de alcanzar lo mejor del conocimiento. Y en esta misión fue severo porque era justo.

Tres grandes vertientes se destacan en sus intereses históricos. Ellas son: El Derecho Ro-



*Alamiro de Avila Martel, insigne historiador y humanista chileno. Autor de numerosas obras, maestro de numerosos discípulos.*

mano, cuya cátedra profesó y al que consagró ingentes estudios; la Historia del Derecho, que asimismo profesó y en la cual formó con ilustres historiadores españoles y argentinos el Instituto Internacional del Derecho Indiano, que tan brillante vida ha tenido y el cual ha enriquecido la historiografía hispanoamericana; y la Bibliografía Chilena, cuya sociedad, compuesta por esos bibliófilos "amantes de los libros", dirigió con acierto publicando raros y preciosos libros. Fue además un eximio numismático.

Entre sus estudios de Historia General de Chile destacan *Cochrane y la Independencia del Pacífico*, *Los grabados populares chilenos*, *Influencia de la Revolución de Mayo en la chilena de 1810*, *Presencia de Bolívar en Chile en 1819*, etc. Su bibliografía alcanza

a 187 publicaciones (entre libros, artículos y estudios) y aproximadamente a 40 notas bibliográficas, publicadas en revistas especializadas entre 1942 y 1989.

En 1943 fue contratado por la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires para establecer la colaboración entre los Seminarios de Buenos Aires y de Santiago y organizar, junto con los especialistas argentinos, las investigaciones de historia del Derecho Indiano. De aquella época dató su conocimiento y amistad con insignes historiadores argentinos y por aquellos años conoció a la que sería su esposa y su colaboradora intelectual y espiritual. Además de todas sus cualidades intelectuales, tuvo Alamiro de Avila una no menos valiosa, que fue su generosidad. Son innumerables los que más de una vez recurrimos a su experiencia para solicitarle una opinión. Jamás negó a nadie ni el dato preciso ni el oportuno parecer. A este hombre sabio en la más acabada acepción de la palabra, la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile le otorgó el año pasado, 1989, el insigne honor de designarlo Profesor Emérito y la Casa de Bello tiene en prensa un libro en homenaje del profesor Alamiro de Avila Martel, cuya obra se ha destacado por su importancia cultural y trascendencia nacional e internacional. Es la distinción más alta que la Corporación ofrece a uno de sus miembros. Por estos días había sido propuesto por la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile para el Premio Nacional de Historia 1990.

Alamiro de Avila Martel dedicó su laboriosa vida a la enseñanza y a través de ella la prolongó en sus obras, en sus discípulos, en sus colegas y amigos, en las instituciones a que perteneció. Es una rica savia que seguirá circulando en las raíces nutricias de la cultura chilena, donde dejó lo mejor de su inteligencia, de su espíritu y de su corazón.

Fernando Campos Harriet

## Recuerdo de Alamiro de Avila [artículo] Fernando Campos Harriet.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Campos Harriet, Fernando, 1910-2003

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

### FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Recuerdo de Alamiro de Avila [artículo] Fernando Campos Harriet. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile